
«Минздрав наломал немало дров и не может 
на сегодняшний день ответить, где наши 
деньги» — Виктор Шиленко 

21 мая в Киноконцертном комплексе состоятся обще-
ственные слушания, посвященные состоянию и перспек-
тивам медицинского обеспечения в Славутиче. Не секрет, 
что в результате начатой в Украине реформы медицинско-
го обеспечения населения и в работе СМСЧ-5 грядут 
изменения. Вот как видит проблему главный врач 
СМСЧ-5 Виктор ШИЛЕНКО. 

- Виктор Николаевич, объясни-
те нашим читателям, в чем суть 
проблемы. Что на сегодняшний 
день имеет медико-санитарная 
часть в плане финансирования? 

- В этом году Министерство здра -
воохранения через медицинскую 
субвенцию, направив её в местные 
органы самоуправления, определи-
ло нам финансирование в объёме 
15,5 млн гривен. Вместо 47,5 млн, 
как это было в 2014 году... А если го-
ворить о потребности - с учетом ин-
фляции и всего остального, то нам в 
2015 году было необходимо 59 млн 
грн. Мы с урезанием нашего финан-
сового обеспечения не согласны, по-
скольку объемы финансирования 
Министерства здравоохранения -
как в прошлом, так и в этом году -
равнозначны, но по пути к нам наша 
часть почему-то «потерялась». Мы 
начали требовать, начали «бомбить» 
министерство письмами, начали об-
ращаться в комитеты Верховной 
Рады по охране здоровья, по эколо-
гической политике, по топливно-
энергетическому комплексу - и там 
нашли понимание народных депута-
тов. Они нас поддержали, их актив-
ная работа была ярко выражена в 

марте-апреле этого года. Но те про-
екты законов, которые предлагались 
группой депутатов от комитетов, тре-
бовали корректировки. На недавнем 
заседании бюджетного комитета по-
следний вариант законопроекта был 
одобрен, и мы надеемся, что его 
примут. Суть этого законопроекта в 
том, чтобы прекратить манипулиро-
вание вопросом якобы нашей пере-
дачи из государственной собствен-
ности в коммунальную. 

- А какова ситуация по поводу 
передачи нашей медико-сани-
тарной части в коммунальную 
собственность на сегодняшний 
день? 

- И де-факто, и де-юре мы как 
были, так и остаёмся в структуре 
Министерства здравоохранения. Я 
не знаю, по каким причинам, но весь 
февраль и март Минздрав давил на 
нас в виде писем, а не приказов, за-
конодательных или нормативно-пра-
вовых актов, которые давали бы ме-
ханизм реализации передачи в ком-
мунальную собственность. Было 
прост, так сказать, командно-иници-
ативное давление: дескать, вы не-
медленно переходите в коммуналь-
ную собственность. 

- То есть приказа о передаче 
медико-санитарной части нет? 

-Нет. 
- Просто существуют некие 

письма?.. 
- Совершенно верно! Давление 

со стороны первых лиц Министерства 
здравоохранения - и всё. Они, таким 
образом, завуалированно хотят все 
проблемы свалить на местные орга-
ны самоуправления, чтобы всё это 
недостающее финансирование было 
положено на их плечи, но докумен-
тально это ничем не подтверждено. 

- Что в ближайшее время пред-
полагает делать руководство ме-
дико-санитарной части и местные 
власти? 

- Руководство медико-санитар-
ной части, кроме, скажем, выбивания 
тех самых необходимых (и законных 
причём!) условий для существования 
СМСЧ, проводило и элементы внут-
ренней оптимизации. Здесь нюанс 
заключается в том, что нас предста-
вили как лечебное учреждение, об-
служивающее менее 25 тысяч чело-
век, а это означает минус 90 штатных 
единиц. В соответствии с этим мы 
провели оптимизацию по штатному 
количеству единиц, как требуют нор-
мативные документы. Это первое. 
Второе: мы оптимизировали коеч-
ный фонд, у нас было 180, мы их 
адаптировали под 120. И третье: мы 
собрались с коллективом в феврале 
и, видя, что мы заходим в тупик по 
объему выплат заработной платы, а 
дефицит составляет в месяц порядка 
примерно 650 тысяч, на 80% пошли в 
отпуск без содержания. Повторю: это 
было коллективное решение. Мы 
примерно весь февраль посвятили 
нашим жителям, выходили на работу, 
не получая заработную плату. И па-
раллельно за счет договорной дея-
тельности латали недостающие 
дыры по заработной плате. Вы пони-
маете, что 15,5 млн грн при необхо-
димых на сегодняшний момент 21 
млн грн, из которых, к сожалению, 
только 12 заложено на заработную 
плату, а всё остальное - на комму-
налку. В итоге мы справились с пер-
вой задачей, не провалили персонал 
в долговую яму, мы платим зарплату 
без задолженности, но имеем про-
блемы по коммуналке. У нас на се-
годня уже около трёх миллионов дол-
га. Он не даёт нам спокойно жить в 
том аспекте, что если по теплу, кана-

лизации, водообеспечению нам идут 
навстречу, то по электроэнергии нас 
держат в «ежовых рукавицах». Уже в 
пятницу приходили с попыткой от-
ключать, пока удалось договориться. 
И дальше требуем, что нам необхо-
димо, то, что нам должно 
Министерство здравоохранения. И 
похоже, это возымело действие: на 
прошлой неделе у нас таки запроси-
ли данные по первоочередным объё-
мам задолженностей, которые, я на-
деюсь, позволят лечебным учрежде-
ниям выкарабкаться из долговой 
ямы. 

- Можно ли надеяться на то, 
что Министерство здравоохране-
ния вернёт нашей медико-сани-
тарной части финансирование в 
том объёме, который был заявлен 
в прошлом году? 

- Мы уверены, что идём правиль-
ным путем. Минздрав наломал нема-
ло дров и не может на сегодняшний 
день ответить, где наши деньги - это 
первое. Второе: они нам отписыва-
ются - мол, обращайтесь в органы 
местного самоуправления, и пусть те 
повышают тарифы. То есть те, кто за 
нас по закону не отвечает, обязаны 
решать вопросы нашего финансиро-
вания! Это абсурдно. Собственно, 
они лукавят во всём. Мы сделали 
анализ, посмотрели на примере 17-
ти медсанчастей Киевской области, 
наших партнёров, с которыми мы 
пребываем в структуре Министерства 
здравоохранения, и убедились, что 
финансирование разное. Если нам 
выделено средств из расчета 600 
гривен на душу населения, то нашим 
коллегам средства выделены из рас-
чета 1800 грн. В том же Киево-
Святошинском районе - около 2000 
грн на душу населения. Где пропор-
циональность, где соответствие? 
Давайте разберемся! В итоге они по-
няли, что не всё пошло так, как они 
желали... Я думаю, что мы вернёмся к 
тому, что заложенные на 2015 год 
объёмы финансирования будут вос-
становлены. Но, несомненно, будет 
это с урезанием финансирования за 
те пять месяцев, которые мы прожи-
ли без поддержки и помощи МОЗ. 
Вопрос, который витает в воздухе: 
где мы будем, в коммунальной или 
государственной собственности? Он 
тоже надуманный, поскольку, ссыла-
ясь на европейские государства, на 
туже Польшу, на которую мы сейчас 

равняемся, там имеют место быть и 
государственные, и коммунальные 
учреждения, и это не противоречит 
принципам здравоохранения в це-
лом. Просто наверху какие-то игры 
идут не совсем чистоплотные. Ну, 
«маемо те, що маемо»... 

- Чего ожидать в ближайшее 
время горожанам? На что наде-
яться и к чему готовиться? 

- Сейчас мы из тех резервов, ко-
торые имели по неснижаемому запа-
су медикаментов для неотложной по-
мощи, для соблюдения должного ле-
чебно-профилактического и проти-
воэпидемического режима, дез-
средств, чистящих и моющих - по 
всему этому мы испытываем острую 
потребность, всё это заканчивается. 
Финансирование с 1 января 2015 
года нулевое, в том числе и по пита-
нию больных. Мы эти пять месяцев 
кормили за счёт внутренних резер-
вов, сейчас мы подходим к нулю. 
Если игры с финансированием опять 
затянутся, то, к сожалению, эти за-
траты лягут на плечи больных. Я, ко-
нечно, надеюсь, что это не произой-
дёт. Если рассматривать совсем уж 
такой, как мы говорим, негативный 
вариант выхода из состояния, в кото-
ром находится медсанчасть, то мы 
как предложение разработали доле-
вое участие в содержании медико-
санитарной части на текущий год за 
счёт местных органов самоуправле-
ния, облгосадминистрации. Пред-
варительная работа проведена с ди-
ректором департамента Ларисой 
Карамушкой, и наше безусловное 
участие - в том, что мы недостающие 
средства по заработной плате будем 
искать сами. По коммуналке частич-
но переложим на плечи местного 
бюджета, а по значительным затра-
там - теплообеспечению - на об-
ластной. На местный бюджет ляжет 
ещё питание... Ну, это как один из ва-
риантов. И ещё на местные органы 
лягут те минимальные затраты на 
поддержание, выживание СМСЧ-5 в 
тех катастрофических условиях, в ко-
торые нас толкают. Но я уверен, что 
этого не будет. Это худший вариант, 
запасной, который лежит в пакете. И 
я надеюсь, мы этот пакет вскрывать 
не будем... 
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